
經濟部水利署第三河川局 

大安溪流域整體改善與調適規劃(1/2) 

第八場小平臺會議 

會議記錄 

壹、時間：中華民國 111年 11月 10日上午 10時 00分 

貳、地點：臺中市和平區民代表辦公室 

參、主持人：劉士榮正工程司                     記錄：劉士榮 

肆、與會人員：詳簽名冊 

伍、主席致詞：略 

陸、簡報說明：略 

柒、各單位代表意見討論： 

一、臺中市和平區吳萬福區長： 

1. 回去會再仔細研究這個整體改善規劃，我們來也是瞭解地方需求，再

由公部門去做規劃，地方才可以慢慢改善一些問題。 

二、臺中市和平區羅清輝代表： 

2. 有關達觀部落水圳，過去由大安溪引入，但隨著農作由水稻改變為果

園，需水量減少，且大安溪底床下刷降低，導致水位過低較難引入，

水圳取水口曾受颱風沖毀後就沒有再復舊。 

3. 達觀部落不像白布帆、卓蘭那一帶有種葡萄、西瓜等需水量較大的大

片果園，所以雖然想做水圳復舊，但效益不大，且恐耗費金錢。現在

比較多著重在道路周邊基礎設施改善與公園綠化。 

4. 部落民生用水現在多依靠山泉水，10~12月為枯水期山泉水較少時，

會抽取地下水作農業灌溉使用。 

5. 桃山部落由雪山坑溪的引水灌溉，其相關工程是由臺中市水利局協

助施作，可以詢問看看，跟農田水利署較沒有關係。 

6. 水保局現在做工程都有生態檢核，有的在野溪中間會保留生物棲息

空間，由於沒有封底會有水滲出來，較不會阻斷生物活動。 

三、桃山社區發展協會葉明德理事長： 

1. 桃山部落用山泉水作為飲用水，灌溉則取自雪山坑溪水，雪山坑溪因

地勢較高，故較易引水使用。 



2. 上禮拜也有接收到林務局談論生態給付的消息，但目前生態給付部

分似乎較少針對部落、社區發展協會宣導，相關資訊雖然多，卻無法

順利接收到。 

3. 我們都希望這裡沿岸工程都是綠色工法，希望可以導入生態綠化，讓

石虎相關保育類可以保有棲地，而非因為水泥工法，斷了生物通道。 

4. 上次有人要來做攔砂壩，我們就有提議可以納入生態工法並結合魚

類生態導覽，導入休閒產業，這樣部落也相較能接受，而不建議使用

水泥工法，例如之前攔砂壩 2、3米高阻攔了魚類洄游通道，應多加

考慮，甚至可以做魚道。 

捌、散會：上午 10時 45分 


